
 
Le bulletin de la Communauté des Paroisses

 

info
Ste Marie   e  St Christophe 

Notre Dame des Mineurs    
Ste Barbe   e  St Adelphe    

Ste Elisabeth   e  St Nicolas

Wittenheim   
Kingersheim   
Ruelisheim

N° 49 - Octobre - Novembre 2012

G
ra

ph
is

m
e 

et
 im

pr
es

si
on

 Im
’s

er
so

n 
 0

3
 8

9
 5

3
 2

0
 7

0
 -

 3
21

26

Agenda
octobre 2012

Samedi
6

18h00
18h30

St Nicolas
Ste Elisabeth

Dimanche
7

9h30
10h00
10h45

St Adelphe
Ste Barbe
Ste Marie

Samedi
13

18h00
18h30

St Nicolas
St Christophe

Dimanche
14

10h00 Notre Dame des Mineurs
Fête Patronale

Samedi
20

18h00
18h30

St Nicolas
Ste Elisabeth

Dimanche
21

9h30
10h00
10h45

St Adelphe
Ste Barbe
Ste Marie

Samedi
27

18h00
18h30

St Nicolas
Notre Dame des Mineurs

Dimanche
28

9h30
9h45

10h45

St Adelphe
St Christophe
Ste Marie

novembre 2012
Jeudi 

1er

toUSSAInt
10h00
10h00

Ste Elisabeth 
Ste Barbe

vendredi 
2

Défunts
10h00
19h30

Notre Dame du Chêne 
St Christophe

Samedi
3

18h00
18h30

St Nicolas
Ste Elisabeth

Dimanche
4

9h30
10h00
10h45

St Adelphe
Ste Barbe
Ste Marie

Samedi
10

18h00
18h30

St Nicolas
Notre Dame des Mineurs

Dimanche
11

9h30
9h45

10h45

St Adelphe
St Christophe
Ste Marie

Samedi
17

18h00
18h30

St Nicolas
Ste Barbe

Dimanche
18

10h00 Ste Elisabeth
Fête Patronale

mercredi 
21

Présentation de la Vierge Marie
10h00 Notre Dame du Chêne 

Samedi
24

18h00
18h30

St Nicolas
Notre Dame des Mineurs

Dimanche 
25

cHrISt roI De L’UnIverS
9h30
9h45

10h45

St Adelphe
St Christophe
Ste Marie

Renseignements :  Maison de la Communauté 
2, rue du Bourg 68270 Wittenheim 
Tél / Fax 03 89 52 63 14

site internet : http://7info.free.fr - email : 7info@estvideo.fr

Permanence :  du lundi au vendredi de 10 h à 11 h 30 et de 16 h à 18 h 
le samedi de 10 h à 11 h 30

Le bulletin de la Communauté des Paroisses

Wittenheim   
Kingersheim   
Ruelisheim

Eglise catholique - Diocèse de Strasbourg - Responsable de la publication : M. Philippe BURGY

DAteS à retenIr

éDIto" Se réunir est un début.
Rester ensemble est un progrès. 
Travailler ensemble est la réussite."  Henry Ford

Pro-jeter, c’est jeter devant soi. Non pas pour se débarrasser de quelque chose, mais 
bien pour poser des jalons en vue du chemin qui s’annonce. Dans nos vies, nous avons 
besoin d’envisager l’avenir. Il n’y a rien de pire que de ne pas oser croire au lendemain.
Si le passé nous donne quelques leçons et nous rend humbles parce que nous savons 
d’où nous venons, le regard en avant nous permet de garder le cap (ou d’en choisir un 
autre) et de nous munir de ce qu’il faut pour nous y engager.

Personnellement, il faut d’abord des rêves pour pouvoir les transformer en projets en 
les confrontant à la réalité, tant pour construire une vie amoureuse que pour fonder 
une famille, tant  pour créer une entreprise que pour lancer une association.

Le plus difficile, en tant que chrétien, est de discerner ce qui, dans nos projets, est de 
l’ordre du projet de Dieu, de ce qui pourrait être uniquement du domaine de nos désirs.
A l’expérience, la prière et l’exercice de notre conscience éclairée par la Bible et le 
dialogue avec d’autres, nous aident à vérifier la cohérence entre ce que nous croyons 
et ce que nous vivons. Et le temps permet aussi de vérifier les fruits qui découlent de 
nos choix et de nos actions : sérénité, un « mieux vivre » pour nous et les autres.

En communauté de paroisses, nous vivons les mêmes étapes. Nous avons passé du 
temps à rêver le monde et l’Eglise, à prier, à échanger. Nous sommes désormais dans 
une phase où nous cherchons à faire de nos rêves des projets qui font vivre.

Et regarder le passé nous offre de croire en l’avenir. Jésus a débuté avec peu d’amis. 
Nous sommes bien plus chanceux que lui de nos jours. Si notre Eglise a été bousculée 
au long des siècles, elle a pu se renouveler. Et, grâce à sa capacité à rester fidèle à 
l’Esprit, elle continue à proposer la Bonne Nouvelle de vie, aujourd’hui, sous des formes 
de plus en plus variées et ajustées à la vie de chacun. Autrement dit, soit nous regardons 
ce qui meurt, soit nous nous tournons vers la vie. L’Eglise, l’ensemble des baptisés, 
est sur le chemin du Christ. Il est chemin et Vie. Croire au Dieu de Jésus-Christ est une 
espérance continuelle en la Vie.

Pour vivre les projets, des personnes et des moyens sont nécessaires. 
Pour susciter des personnes, nous sommes tous appelés… à appeler. 
Vous trouverez dans ce numéro quelques lignes pour vous y aider.

Ayons à cœur d’entamer cette année pastorale en nous réjouissant de la démarche 
menée par le conseil pastoral. Il nous engage à la joie d’être des femmes et des 
hommes, des jeunes et enfants, debouts, vivants, heureux de croire au Dieu de Jésus-
Christ, heureux de croire que la vie vaut la peine d’être vécue et partagée.
Oui, au cœur du quotidien, Dieu nous accompagne pour vivre heureux et pour inviter 
et aider tous les hommes à vivre heureux.

Philippe Burgy, curé

Rêves … Projets … Concrétisations
Ces trois mots évoqués dans l’édito rentrent bien dans notre réflexion : 
Se donner les moyens matériels pour nous permettre de réaliser au mieu notre mission au 
service de l’annonce de la Bonne Nouvelle : Dieu aime tous les hommes. Dieu est amour. 

Pour ceci, nos prédécesseurs ont rêvé de la Maison de la Communauté (ancien presbytère 
Sainte Marie).
Suite au regroupement des Paroisses de Kingersheim - Ruelisheim et Wittenheim, il a semblé 
important de regrouper l’ensemble des services : accueil, permanences, et lieux de travail 
des permanents (3 prêtres, 4 coopérateurs et 2 diacres), sur un même lieu.
Après réflexion, il a semblé judicieux de réaliser ceci au Presbytère Sainte Marie au  
2 rue du Bourg à Wittenheim.
Pour accueillir dans de bonnes conditions et respecter les nouvelles normes, un certain 
nombre de travaux sont nécessaires.
La maison étant au service de l’ensemble de la population des trois Communes, un accord 
de principe pour une participation aux frais d’aménagement des locaux a été donné par 
les trois Maires.
Nous sommes dans la phase de finalisation du projet et de son financement. 
Nous pensons que les travaux devraient démarrer début 2013.

Nous utilisons aussi un autre lieu qui depuis très longtemps rend bien des services à nos 
Paroisses et à la population.
Le Foyer Sainte Marie : ce dossier a été souvent évoqué dans la presse. Qu’en est-il ?
L’association du Foyer ne pouvant plus assurer dans de bonnes conditions la gestion du 
Foyer a transféré, comme le prévoyaient les statuts, l’ensemble des biens à la «mense 
curiale», structure d’Eglise par laquelle le curé avec l’EAP peuvent gérer des biens utiles à 
la vie pastorale. 
Un comité de gestion, après état des lieux et réflexions, est arrivé à la conclusion que notre 
Communauté n’a pas les moyens de mettre le bâtiment aux normes, ni de relancer un 
nouveau projet. 
La Mairie de Wittenheim, en recherche d’une solution pour le Centre Social et Familial ainsi 
que le service Jeunesse de la ville, était quant à elle intéressée par l’emplacement. 
Les deux parties se sont retrouvées maintes fois pour trouver la meilleure réponse. 
Notre souci : respecter la volonté des fondateurs du Foyer pour que celui-ci reste un outil 
au service de la population de Wittenheim et des membres de la Paroisse Sainte Marie. 
Aujourd’hui nous sommes sur le point de finaliser une convention bail pour 50 ans qui 
permettra à la ville de jouir comme elle le souhaite de l’ensemble du bien, et, en contrepartie, 
la communauté Sel de la Terre aura droit de bénéficier gratuitement de salles dans le 
nouveau complexe.
Au bout de ces 50 ans, Mairie et Paroisse redéfinirons ensemble la suite à donner.

Voilà où nous en sommes à ce jour de l’avancée de nos projets " Matériaux ". 

Philippe Burgy, curé 
Jo Roth, Coopérateur chargé du suivi des dossiers 

bienvenue sur le site internet de notre Communauté de Paroisses relooké !
Il a été renouvelé pour être 
encore plus lisible, plus 
efficace, plus convivial, 
et surtout plus vivant. 
Il nous permettra de partager 
avec vous la vie de notre 
Communauté de Paroisses, 
comme complément de ce 
bulletin, et cela, de manière 
plus détaillée. Il sera 
réactualisé régulièrement.
Nous espérons qu’il 
répondra à vos demandes, 
à vos besoins, que vous y 
découvrirez ce que vous 
cherchez et peut-être 
même plus…

A vous d’en juger au gré de vos visites : 
http://7info.free.fr 

N’hésitez pas à nous contacter pour toute question. 
Merci d’avance pour vos remarques, vos suggestions.

étAt DeS LIeUX

DécoUvrez notre noUveAU SIte

toUS LeS DImAncHeS : meSSeS   
St Christophe    11h00  Communauté polonaise
Ste Elisabeth    10h45  Communauté portugaise

Vous invite à un Repas de Solidarité

CHOUCROUTE
Dimanche le 11 novembre 2012

à 12h00
à DON BOSCO - WITTENHEIM

Renseignements et réservations 
jusqu’au 30 octobre 

auprès de :
Maison de la Communauté Sel de la Terre 

03 89 52 63 14
M. Bernard MATHIS 03 89 50 16 88
M. Claude BOEGLIN 03 89 52 47 87

Organise un

Marché de Noël
Samedi 24 Novembre 2012

de 14h00 à 19h00 
Dimanche 25 Novembre 2012 

de 10h00 à 18h00
A la Halle au Coton

WITTENHEIM

La recette de ces manifestations 
permettra de venir en aide aux familles 

les plus démunies sur le plan local.

CARITAS
Réseau Secours Catholique
Communauté Sel de la Terre

Journée festive 
Chrétiens-musulmans

le 18 novembre  
au «Hangar» à Kingersheim

De 10h à 17h : expositions, ateliers de 
création, animations diverses.

Un repas est proposé sur place.
Tous sont invités !



La Toussaint (fêtée le 1er novembre) approche et avec toute l’Église, nous  
célébrerons, comme son nom l'indique, la fête de tous les saints.
Même si la proximité de cette fête avec le 2 novembre, jour de la Commémoration 
des Défunts nous dit que notre vie éternelle a déjà commencé, c'est peut-être aussi 
la période où l'absence de l'être cher est plus douloureuse.  

En ce jour des défunts, 2 messes sont prévues pour que tous puissent trouver 
l'occasion de prier ensemble. 
 À 10h à la Chapelle Notre Dame du Chêne de Ruelisheim
 A 19h30 à l'église St-Christophe

Vous pourrez à cette occasion rencontrer des laïcs engagés dans la pastorale du 
deuil. Une équipe qui vous accompagne avec des prêtres et des diacres quand 
survient la mort d'un proche.
    Nathalie Nicolosi

On entend souvent, dans les paroisses, 
 ► qu’il manque beaucoup de bénévoles
 ► que les pratiquants se font de plus en plus rares
 ► que l’Eglise ne fait pas ce qu’il faut… 
Or, les éléments du projet pastoral décrits dans le dernier numéro de 7info montrent 
tout le travail qui est attendu dans la Communauté.

Rappelons-nous : A l’occasion de la reconnaissance officielle de la Communauté 
Sel de la Terre en juillet 2005, Monseigneur DORE disait :
« l’agir pastoral ne consiste pas seulement à remplir les églises. Mais chercher à 
rencontrer gratuitement, sans arrière pensée, les hommes de ce temps, de cette 
ville. »
« La Communauté de Paroisses, ce n’est pas pour mettre en commun nos pénuries, 
mais faire travailler ensemble toutes les forces vives pour un nouvel élan. »

Et si chaque chrétien se donnait comme mission cette année d’ouvrir les yeux 
autour de soi et de repérer celle ou celui à qui il proposera de goûter et de 
retrouver le chemin du Christ. Une personne : un appel.
Il n’est pas besoin que ce soit un pratiquant. Par exemple, on peut :
 ►  Inviter une connaissance à assister à un office pour faire « toucher du doigt »  

ce qui a changé depuis sa dernière participation. 
 ►  Montrer comment, sans être un spécialiste, on peut être attentif à la misère 

qui se trouve à coté de chez nous et inviter à apporter le service attendu.

Comme le demande le Christ, le plus important est d’aimer, de faire comme lui, de 
voir les besoins. A chacune et chacun de faire en sorte que son désir soit réalisé.

PArtAge D’évAngILe

Le 2 novembre

ServIce évAngéLIqUe
auPrès des Malades (seM)

LeS cHretIenS en mISSIon

notre évêqUe noUS vISIte

Un noUveL evêqUe AUXILIAIre PoUr L’ALSAce

bIenvenUe à mAUD

PoUr LeS enFAntS...

LeS JeUneS en égLISe

Partager la lecture de l’Evangile, c’est Goûter Ensemble la Parole de Dieu. 

Depuis près de 10 ans, chaque lundi soir, en présence d’un prêtre, une équipe, plus 
ou moins importante, se réunit pour lire les textes de la Parole de Dieu du dimanche 
suivant.

C’est l’occasion de se retrouver autour d’une table pour écouter, méditer, échanger, 
approfondir les textes :
 - les situer dans les Ecritures
 - à quelle communauté ils s’adressaient ?
 - en quoi nous parlent-ils aujourd’hui ?

Nous cherchons ensemble en quoi ils sont actuels pour nous aujourd’hui, pourquoi 
l’église nous les propose justement ce dimanche.
En fonction de ces textes, du fruit de notre réflexion, un membre de l’équipe bâtit la 
prière universelle.

Ces rencontres permettent de se retrouver, de réfléchir à un événement selon l’Evangile.
Elle nous permettent de vivre notre foi aujourd’hui, de la nourrir et de grandir 
spirituellement.

Aucune connaissance théologique ou biblique n’est nécessaire pour ces rencontres,  
on vient pour découvrir ou approfondir, en toute simplicité, chacun selon son chemin. 
N’hésitez pas à nous rejoindre, même occasionnellement, pour goûter la Parole de 
Dieu, vivre l’Evangile aujourd’hui.

C’est avec joie que nous vous accueillerons chaque 
Lundi à 20 h à la Maison de la communauté (tél. 03 89 52 63 14)

2 rue du Bourg - 68270 Wittenheim

Cette année 2012-2013, Mgr Joseph Grallet est en visite pastorale pour la zone de 
Mulhouse et environs. Samedi 15 et dimanche 16 décembre, il sera présent pour 
rencontrer notre communauté de paroisses « Sel de la Terre ». Le programme précis de 
ces deux jours n’est pas encore disponible. Ces moments peu fréquents de présence 
seront l’occasion pour notre Evêque de découvrir, regarder, interroger ce que nous 
vivons. Préparons-nous à l’accueillir pour recevoir ses encouragements, ses orientations, 
ses interpellations.

Le pape Benoît XVI a nommé le père Vincent Dollmann évêque auxiliaire de l'archidiocèse 
de Strasbourg, aux côtés de Mgr Jean-Pierre Grallet, archevêque de Strasbourg, et de 
son auxiliaire Mgr Christian Kratz. Un Evêque auxiliare est d’abord un évêque à part 
entière, portant collégialement avec tous les évêques du monde le souci de l’Église 
universelle.
Le besoin d’évêques auxiliaires (dits « suffragants ») s’est d’abord fait sentir sous 
l’Ancien Régime, alors que les évêques étaient plus souvent en voyage que dans leur 
diocèse. Le suffragant accomplissait en leur nom et à leur place la majeure partie des 
tâches épiscopales.
Ce besoin a ressurgi à une époque récente. Plutôt que de diviser des diocèses très 
peuplés, on a préféré adjoindre des évêques qui aident l’évêque diocésain, d’où le 
nom d’auxiliaires. Certes, les vicaires généraux et épiscopaux remplissent déjà un rôle 
important de délégation, mais il existe un certain nombre de tâches où l’intervention 
d’un évêque est soit obligatoire, soit préférable.
Notre nouvel évêque auxiliaire, à l’instar de Mgr Kratz, aidera donc Mgr Grallet dans 
les multiples tâches épiscopales (reconnaissances de communautés de paroisses, 
ordinations, confirmations, visites pastorales, présences aux multiples manifestations 
de l’Église et de la société civile). Et il aura un rôle de conseil quotidien à ses côtés.

Le père Vincent Dollmann, mulhousien d’origine, né en 1964, était jusqu’à présent 
directeur spirituel au séminaire pontifical français de Rome. L’ordination épiscopale lui 
a été conférée par Mgr Grallet le dimanche 2 septembre 2012 à 15h en cathédrale 
de strasbourg. 

Pourquoi est-il important de permettre aux adolescents de se retrouver en Eglise ?

Les jeunes aiment se retrouver et passer du temps ensemble à discuter et à refaire le 
monde… Nous souhaitons leur permettre d’expérimenter la dimension d’Eglise à travers 
différentes propositions, rencontres… en ayant le souci de privilégier « l’entre eux », le 
« par eux », le « pour eux », de les rendre responsables de leur vie et ainsi les inciter à 
participer activement à la construction du monde et de l’Eglise d’aujourd’hui.
A travers nos propositions diverses, nous souhaitons permettre aux jeunes de fortifier 
leur foi, de passer d’une foi d’enfant à une foi d’adulte.
La pastorale des jeunes se veut être une transition entre l’enseignement religieux 
théorique et la pratique par l’engagement.

Si cette perspective vous semble intéressante, n’hésitez pas : proposez à vos jeunes de 
nous rejoindre pour un parcours de préparation à la profession de foi et à la confirmation 
ou simplement pour participer à l’une ou l’autre proposition ponctuelle.

A travers les différentes propositions que nous faisons aux enfants, nous 
souhaitons leur permettre de grandir dans la foi. 
Tout au long des années d’enseignement religieux à l’école, nous explorons l’histoire 
du peuple de la Bible. Avec ces histoires, ces gestes, ces actions, à travers Jésus qui 
fait connaître qui est Dieu, les différentes représentations de Dieu que l’enfant porte 
en lui sont nourries.

En invitant les enfants à vivre les célébrations des familles et en goûtant ainsi à la source 
du bonheur des chrétiens, nous souhaitons leur permettre de découvrir l’initiative de 
Dieu qui vient à chacun d’eux, qui les aime et les appelle à être ses témoins.

Voici tout ce que l’Eglise propose aux enfants dans notre communauté de paroisses :  
la préparation aux sacrements (baptême, premier pardon et première communion), 
l’enseignement religieux à l’école, les mouvements (et notamment l’Action Catholique 
des Enfants) et les différents temps forts de l’année (notamment celui de l’Ascension). 
Tout ceci pour que l’enfant se mette lui-même en mouvement. Nous souhaitons 
les guider, les accompagner, les encourager pour les aider à devenir des enfants 
responsables, ouverts aux autres et attentifs à leur prochain.

Les enfants ont aussi besoin de vous, parents, grands-parents ou amis pour les 
encourager dans cette voie. N’hésitez pas à les accompagner et à venir avec eux voir 
et participer à ce qui leur est proposé…

Maud c'est le doux prénom que mes parents m'ont choisi il y a presque 40 ans.
Voilà 16 ans que je suis mariée avec Patrice, nous avons deux garçons Séraphin 10 ans 
½ et Isaac 9 ans. Certains d'entre vous me connaissent déjà car cela fait quatre ans que 
je suis intervenante de religion dans les écoles de Kingersheim notamment à l'école de 
la Strueth. J'ai également en tant que maman fait l'expérience de préparer des groupes 
pour la première communion ce que je trouve très enrichissant. Avec grand plaisir je 
rejoins maintenant l'équipe pastorale de la communauté « Sel de la terre », au poste 
de la pastorale des enfants de 3 à 11 ans. Alors voilà après vingt ans dans le métier de 
fleuriste et depuis quelques années en parallèle pour l'église, j'ai décidé de m'investir 
totalement dans l'église. Rejoindre une équipe pastorale dynamique avec laquelle je 
vais pouvoir partager et apprendre ne peut que me motiver. 
J'ai également hâte de vous rencontrer parents et enfants de 
la communauté, pour qu'ensemble nous fassions un pas de 
plus vers Dieu, pour qu'ensemble nous soyons acteurs de la vie 
pastorale ou tout simplement que nous nous rencontrions pour 
faire connaissance. J'ai bien entendu envie de faire connaissance 
avec toutes les personnes de la communauté de  paroisse, car 
pour moi l'échange, le dialogue et l'écoute sont des moments 
essentiels. Merci à l'équipe pour leur accueil et leur confiance. 
Pour conclure je vous dit tout simplement... A bientôt.

Maud

L'attention de l’Église pour les plus fragiles de nos frères est une mission où chacun 
d'entre nous peut trouver sa place, et beaucoup le vivent déjà. 
Aujourd'hui, dans nos paroisses, des personnes acceptent de donner de leur temps 
pour cette mission appelée : Service évangélique des malades (SEM).

Les membres des équipes SEM, visiteurs de malades, porteurs de communion 
manifestent par leurs visites en maison de retraite, à l'hôpital ou à domicile une 
présence bienveillante. Nous vivons et partageons avec eux, dans l'écoute et la 
parole de Dieu la prière et les sacrements, ce temps de l’existence souvent marqué 
par la traversée de l'épreuve.

Visiter et accompagner des frères et sœurs malades, handicapés ou âgés n'est pas 
réservé à quelques spécialistes. Visiter et accompagner est une mission qui donne 
sens à notre baptême.

Nous sommes une équipe où chacun peut s'engager en donnant un peu de son 
temps. 
Nous vous invitons donc, si vous le souhaitez, à venir à notre rencontre et pourquoi 
pas, à venir rejoindre une équipe SEM, vous aussi, en fonction de vos disponibilités.


